
20162016年年88月月2020日日（（星期六星期六））A23 視 野■責任編輯：李嘉嘉 ■版面設計：謝錦輝文 匯 副 刊

香港文匯報訊（記者焯羚）在第8屆香港
國際茶展開幕日，特別去參訪一下，茶展
的確與其他展覽的氣氛不同，場地佈置特
別優雅，每個著名產茶地茶商連成一個
區，240家參展商包括中國內地、香港、印
度、日本、肯亞、韓國、新加坡、斯里蘭
卡、台灣及美國。入場人士能夠一覽各款
珍貴茶葉，被奉為普洱茶經典的「88青
餅」、來自湖北省的咸寧特產的紅茶及青
磚茶，廣西的「六堡茶」等等。見到大部
分時間是業內人士、買家參觀傾生意，當
然大會也安排了「國際名茶比賽」及國際
茗茶時段、國際品茗匯、國際茶藝表演。
特別去了由湖北省咸寧市和赤壁市特別

舉辦的《2016 咸寧(香港)產業對接茗茶
會》， 副市長周勇表示咸寧是位於華中腹
地，素有「湖北南大門」、「武漢後花
園」之稱，也是萬里茶馬古道的發源地、
三國赤壁大戰的發生地，同時兼攬山水秀
色、坐擁溫泉靈氣，成就了「咸寧中國溫
泉之鄉」、「桂花之鄉」、「苧麻之

鄉」、「茶葉之鄉」、「楠竹之鄉」等美
譽。而49.32%的森林覆蓋率、38.92%的城
市綠化率，更造就了中國中部「綠心」，
這個「綠心」確是種茶的好條件。
大會特別安排赤壁羊樓洞的三位女茶藝

師即場表演泡茶及品茶文化，一曲《小喬
煮茶》非常優美，讓嘉賓品茗了咸寧市的
紅茶及青磚茶， 讓香港各界認識咸寧的茶
葉文化。不少香港人可能不熟悉，原來青
磚茶源於唐宋，興盛於明清，有600多年歷
史，是湖北省最有歷史代表的茶類，也是
中國六大黑茶之一，有「黑茶之王」之美
譽。具有越陳越香的特點，存放時間越
長，青磚茶越好喝，功效越突出，並具降
三高、去油膩及助消化之效。按照傳統工
藝製作的青磚茶，外形滑潤，棱角整齊，
緊結平整，色澤青褐，壓印紋理清晰，磚
內外無黴菌，內質香氣純正，滋味醇和。
羊樓洞企業的李鋒先生透露，赤壁羊樓洞
的「川」字青磚茶，是響噹噹的品牌，
「洞茶」1876年開始已經遠銷海外，今次

來港參展也有不少茶商有
興趣，公司也有意在港設
專門店，讓港人多接觸。
問李鋒品茶在當地是高消
費嗎？他說咸寧人是「寧
可三日無糧，不可一日無
茶，在赤壁羊樓洞老街，
因茶而生，因茶而興。」
看來茶在人生活中的角色
愈來愈重要。

香港文匯報訊（實習記者劉雨
馨）內地著名越劇表演藝術家、
演員何賽飛專程由深圳來香港出
席第八屆茶展。她盛讚香港茶展
有秩序，場內佈置優雅，氣氛也
很好，「走進會場都能聞到陣陣
茶香。」會場內何賽飛與「茶博
士」葉惠民及有「香港第一女茶
人」之稱的廖子芳共同品嚐產自
廣西的歷史名茶「六堡茶」。葉
教授表示推介給何賽飛及香港
人，是因為「六堡茶」有香港獨
特的飲茶美學要求，就是愈陳愈
香，滋味爽口醇口，對腸胃相當好，功效
和普洱不相伯仲，但價錢比普洱便宜。葉
教授笑言趁未升價，港人多品嚐這廣西名
茶「六堡茶」。

獨愛龍井清香
何賽飛表示自己自小受爸爸影響喜歡飲
茶，丈夫是杭州人也搞茶藝，自己生活上
已離不開茶，她更表示不論是晨起還是拍
戲化妝的閒暇空餘，都要飲茶，會嘗試各
種茶，但獨愛龍井特有的清香。外出拍戲
一定會帶一套旅行茶具，以茶會友，友人
對她這個習慣也很好奇，她就趁機向朋友

解釋，無意中亦不經意宣傳了茶文化，成
為宣傳茶文化大使。在她看來，快速節奏
的生活亦要溫婉緩慢的茶文化來調和。她
也感受到不論是影像傳播還是言傳身教，
越來越多的現代年輕人開始喜歡飲茶，尤
其是從事舞台藝術的演員，對茶文化更有
親切感，因為他們演繹的古裝戲也常與飲
茶有關。
她與葉教授也是因茶結緣，自結識葉教
授後，亦了解到更多茶的文化藝術，最近
葉教授親自填詞作曲的茶歌《一杯清茶寫
逍遙》，何賽飛應邀演唱，她覺得既然自
己有好嗓子，亦愛茶文化，歌曲韻律與她
氣質很接近，便欣然答應。葉教授這首茶

歌，感情很自然流露融入茶歌中，對出來
的效果很滿意。何賽飛因對茶產生的文化
和茶道的藝術表達形式非常感興趣，也愛
收藏茶葉、茶器，所以對葉教授的茶葉義
賣向來亦全力支持，買來收藏及送朋友。
何賽飛目前是以影視為主，但她是唱越

劇出身，會否再唱越劇？「若有好的劇
本，也會考慮重返舞台。」「無論影視，
現在有深度和厚度的劇本漸漸少了，『偶
像時代』和『快餐文化』佔大多數；在傳
統文化與流行文化的比例失衡，應有一些
適合不同階層的觀眾、注重傳統和符合現
實的影視作品，要對主流價值觀正確的引
導。」

在今屆國際茶展中，記者看見了葉教授的身影。是次茶展
中葉教授提供了自己的私人珍藏，以供展覽。在推動香

港茶文化的路途上，葉教授從未止步。

辦茶藝師班薪火相傳
他指出，香港茶藝教學的發展是相當早，近代香港茶文化
的培訓工作由上世紀八十年代已經展開。1990年在本港已有
兒童茶藝班，比上海甚至要早兩年，1992年更派出兒童茶藝
隊伍出席國際活動，隨後在1993年亦開設傷殘人士茶藝班。
有不少人認為喜歡茶的大多是上了年紀的人，葉教授卻指出
年輕人對茶也很受落，特別接受茶，是令他始料未及的。葉
教授為了普及茶文化，開設了多種有關茶的訓練班，歷年訓
練過的學生人數超過十萬人，甚至世界各地的人包括日本、
新加坡等地也特意來學習。
葉教授研究茶已逾30年，算是中國近代茶文化再發展的第
一代人，他自言曾有一段時間頗感失落，因為與他同期的老
人都不在了，因此有段時間很少在國際茶壇出現。但近期亦
開始慢慢活躍了，因為他期望能把自身的知識薪火相傳，而
為了培訓更多茶的專業人士，他亦於數年前開辦茶藝師班，
冀能在本港培育更多的專業茶藝師。

泡茶悟人生淡然隨緣
從最初的音樂行業門外漢，到現在是Tea 1 Music的總監，
完全掌握唱片公司由前線到幕後的每個角色，葉教授強調自
己一直想把茶和音樂結合。他認為香港的音樂仍處困局當
中，香港並沒有一些正規的學校訓練歌手，以致他們只能如
盲人摸象般。他希望能夠栽培對音樂有熱誠的年輕人，助他
們入行，實現理想。無論是樂壇還是茶壇，葉教授都栽培了不少人，當
中有人留下，亦有人選擇中途離開。他坦言曾經為此感到不開心，但後
來亦想通了。他認為做人與泡茶一樣，要懂得「拎起」和「放低」。有
時過於緊張「拎起」，茶便不好喝，會苦。「緣分到時自然會來，緣分
止時便要止，一切已淡然。」問及創作歌曲的靈感時，葉教授說歌詞都
是按照自己的心境創作，有些歌詞表面是情歌，但實際上亦是生活的流
露。
比較不同地方的茶展，葉教授表示香港是國際大都會，管理比較完
善，但香港畢竟非產茶區，只有大嶼山和葉教授位於粉嶺的茶園。葉教
授指出，香港在茶文化的強項就是文化藝術方面，香港是個自由社會，
發展空間相當大，香港有茶的歌、茶的信用卡、茶的郵票等，他希望能
以文化藝術帶動商業經濟，多辦一些國際大型茶藝比賽，畢竟現在只有
一年一度的茶展，側重於商業經濟，卻忽略了文化藝術。
所謂學無止境，問及未來的計劃時，葉教授表示將來會繼續學習，也

會繼續進行教學、音樂和電影工作。葉教授表示正在寫一個電影的劇
本，把茶和音樂的元素融入電影中。他表示電影會以愛情故事為主線，
會把自己過往在茶壇、樂壇和音樂的體會融入電影中。「香港過往有茶
的電視劇，也有茶的話劇，現在希望能製作一部關於茶的電影。」此
外，葉教授表示打算舉辦一個沙漠茶會，亦打算出一些教學的書。
「沏一杯清茶做清白的人不因物喜不因己悲這千百年不變的味道是
茶裏不變的道不圖功名利祿只為了一杯清茶寫逍遙」。這是葉教授在其
茶歌《一杯清茶寫逍遙》的歌詞。從開辦各種茶藝訓練班，到設立愛心
飯堂，又捧年輕音樂人，葉教授沒有圖名利，只為追求一個豐盛的人
生，「不因物喜，不因己悲」，對一切得失都處之泰然，這也許就是葉
教授在茶道中悟出的道理吧。

以茶以茶歌歌《《一杯清茶寫逍遙一杯清茶寫逍遙》》會友會友
何賽飛當上茶文化大使何賽飛當上茶文化大使

逛茶展提升茗茶水平

茶之歌——《一杯清茶寫逍遙》

歌曲《一杯清茶寫逍遙》是葉教授推動茶文化的又一力作，是香港第一首原創的
茶歌，詞曲皆出自葉教授之手，由資深音樂人溫應鴻監製，並邀得國家一級演員、
越劇著名表演藝術家何賽飛演唱。歌曲中滲入香港元素，由何賽飛以小調的方式演
繹。原來葉教授與何老師也是因茶結緣，亦盛讚何老師能唱出歌中的韻味。

茶擔圖郵票

在是次香港國際茶展中葉教授提供了他珍貴私人
藏品——茶擔圖郵票。茶擔圖郵票是中國最早出版
的茶郵票，這是由漢口發行的四組「茶擔圖」郵
票，圖案以茶工挑茶箱為構圖，面額分別是洋錢
三角、二角、一角、五分及二分。這套大小格式不
同的茶擔圖，忠實反映當時通商口岸茶葉熙來攘往
盛況。

清朝的茶畫

除了茶擔圖郵票外，教授亦珍藏了清朝道光三十
年(一八五零年)的茶畫。該畫亦於2010年的香港國
際茶展中展出。茶畫是葉教授在英國的古董店覓
得。茶畫系列是採用清朝道光年間在中國廣東出產
之PITH紙張繪畫而成。作者以精緻幼細的畫工，除
將種植茶樹、製茶、以至裝箱的過程，活現於畫中
外，亦展示出我國當年茶葉外輸貿易的繁盛。

半生奉獻給半生奉獻給「「茶茶」」樂此不疲樂此不疲

憑着憑着「「以茶為本以茶為本，，多元發展多元發展」」的信念的信念，，人稱人稱「「茶博士茶博士」」的葉惠民教授笑說他的前半生都奉獻給的葉惠民教授笑說他的前半生都奉獻給「「茶茶」。」。既是既是

國際著名的茶道家國際著名的茶道家，，也是音樂公司的主理人也是音樂公司的主理人，，又是愛心飯堂的創辦人又是愛心飯堂的創辦人，，多重角色的他多重角色的他，，儘管經過幾許風雨儘管經過幾許風雨，，但但

清晰的人生目標卻一直支撐着他走下去清晰的人生目標卻一直支撐着他走下去。。無論是開辦茶藝班無論是開辦茶藝班，，不遺餘力地推動茶文化不遺餘力地推動茶文化；；抑或是創辦愛心飯堂抑或是創辦愛心飯堂，，

幫助有需要的人幫助有需要的人，，葉教授笑言自己無非是想追求一個豐盛的人生葉教授笑言自己無非是想追求一個豐盛的人生。「。「雖然有時難免覺得累雖然有時難免覺得累，，但我還是堅持走下但我還是堅持走下

去去，，希望透過弘揚茶藝服務社會希望透過弘揚茶藝服務社會，，透過飲茶的生活體現真透過飲茶的生活體現真、、善善、、美美。」。」 採訪採訪：：香港文匯報記者香港文匯報記者朱慧恩朱慧恩

葉惠民以藝術手段推茶文化葉惠民以藝術手段推茶文化

茶博士的寶藏

■■葉教授珍藏的茶擔圖郵葉教授珍藏的茶擔圖郵
票票。。

■■葉教授珍藏的茶畫葉教授珍藏的茶畫，，曾於曾於
20102010 年香港國際茶展中展年香港國際茶展中展
出出。。

■■何賽飛何賽飛（（右二右二）、）、黃桂林博士黃桂林博士（（右一右一））與葉與葉
惠民教授惠民教授((右四右四))在香港茶博會會場內品嚐今屆得在香港茶博會會場內品嚐今屆得
獎冠軍黑茶獎冠軍黑茶（（六堡茶六堡茶）。）。

■■何賽飛表示自己自小受爸爸影響喜歡飲何賽飛表示自己自小受爸爸影響喜歡飲
茶茶。。

■■葉惠民葉惠民（（右三右三））和演員何賽飛和演員何賽飛((右四右四））與眾嘉賓與眾嘉賓
出席茶展出席茶展。。

■■羊樓洞茶藝表演羊樓洞茶藝表演。。

■■葉教授向公眾展示葉教授向公眾展示「「六堡茶六堡茶」。」。

■葉教授向何賽飛講解茶擔圖郵票的歷史。

■展覽會場環境優雅。

■茶展現場。


